

Malgré la prépondérance des grands détaillants dans les couches supérieures du marché, l'ensemble du secteur du commerce de détail est caractérisé par des petites entreprises. La moitié de tous les établissements commerciaux emploient moins de cinq personnes. Quoi qu'il en soit, il y a dans l'État de Jalisco un nombre élevé de détaillants de grande taille. Le nombre d'établissements de détail comptant de 50 à 100 employés a augmenté de 20 pour 100 au cours des dernières années.

Les fabricants canadiens de produits de consommation qui ont réussi au Mexique ont utilisé essentiellement deux stratégies de commercialisation. Certains retiennent les services d'agents mexicains pour représenter leurs produits, de façon exclusive ou en les intégrant à d'autres gammes de produits non concurrentiels. D'autres vendent directement aux grands supermarchés et aux chaînes de commerce de détail.

Comme dans le reste du pays, la population de la région ouest est jeune puisque la moitié a moins de 20 ans. Cela contribue à dynamiser un marché de consommation relativement actif parce que les jeunes Mexicains ont été exposés à la publicité étrangère et sont attirés par les produits qui n'ont pas d'image traditionnelle au Mexique. Pris tous ensemble, les cinq États de l'ouest ont un niveau de vie supérieur à celui de l'ensemble du pays. D'après les données du recensement de 1990, les familles gagnant plus de cinq fois le salaire minimum représentent 8,8 pour 100 de la population, contre 7,6 pour 100 à l'échelle nationale. La tranche de revenu intermédiaire, c'est-à-dire entre trois et cinq fois le salaire minimum, représente 12,5 pour 100 de la population de la région contre 9,8 pour 100 dans l'ensemble du pays. Si ces écarts de pourcentage semblent relativement faibles, il faut bien réaliser qu'une variation de un pour cent correspond à environ 30 000 consommateurs additionnels dans les groupes de la région en mesure d'acheter des produits de détail importés.

Un autre élément contribuant au dynamisme relatif des marchés de consommation est que les travailleurs de l'ouest ont des revenus supérieurs à la moyenne nationale. Le recensement mesure les revenus en multiples du salaire minimum.

Ce sont essentiellement les travailleurs ayant un revenu supérieur qui achètent les produits de détail importés. Dans l'ouest, en 1990, il y avait au-delà de 600 000 personnes gagnant plus de trois fois le salaire minimum. Cela représentait environ 21,3 pour 100 de la population active en termes économiques, contre 17,4 pour 100 pour l'ensemble du pays.

On estime que 521 000 personnes, environ 19 pour 100 de la population active en termes économiques, gagnent entre deux et trois fois le salaire minimum. Ce chiffre se compare à 15 pour 100 pour l'ensemble du pays. À l'échelle nationale, 26,5 pour 100 gagnent moins que le salaire minimum contre 18,1 pour 100 dans l'ouest. Le salaire minimum pour la ville de Guadalajara et sa banlieue est de 20,05 pesos mexicains par jour et de 19,05 pesos mexicains ailleurs dans la région.